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Titulo este artículo en inglés, paraquemeayuden
a traducir estapalabra, que seha convertido enun
término técnicode lanuevapsicología.Coping es el
mododeenfrentarse aproblemaso conflictos que
parecen superar las capacidadesdeunapersona.
Es, pues, la respuesta auna situacióndeestrés.
Suele traducirseporafrontamiento, que sería la
capacidaddeenfrentarse y resistir, unamezcla
de impulso y aguante, peromegustaría encontrar
otramejor, porque la expresión “hayqueeducar

el afrontamiento”no suenabien. ¿Se les ocurre
algunapalabra encataláno castellano?Esta capa-
cidad influyepoderosamente ennuestro compor-
tamiento, dedos formas: real e irreal.Meexplico.
Todos tenemosunadeterminada competencia
para afrontar las situaciones, derivadadenuestros
conocimientos, posibilidades, energía, etcétera.
Este es el plano real. Pero loque interviene en
nuestrasdecisionesnoes esta capacidad, sino la
ideaque tenemosdenuestra capacidad.Este es el
plano irreal. Estamos convencidosdeque somos
incapacesdehacer cosaspara las queestamos
capacitados.Yesa creencia limitadramáticamente
nuestra acción, amputanuestrasposibilidades.
Hace años, unospsicólogos sociales realizaron
unaencuesta enunas tribusdel desiertodeArabia.
Preguntabana loshombres adultos: “¿Quéharías si
tuvieras que irte a vivir a la ciudad?”. Los encues-
tados sonreíany contestaban: “Nuncamevoya ir a

la ciudad”.Cuando los investigadores insistían en
que sólo teníanque imaginar lo quepodríapasar,
volvían a responder: “Comonova apasar, nopue-
do imaginarlo”. Loque sucedía realmente era todo
lo contrario: comonopodían imaginarlo, nunca lo
intentarían.

Los expertos señalanquehaydos actitudes frente
a losproblemas. Intentar resolverlos o intentar
eliminar las emocionesdesagradablesprovoca-
daspor losproblemas.Eneste caso, se busca la
negacióndel conflicto, la huida, la tranquilidad

emocional por cual-
quiermedio, da igual
que sea el yoga, un
viaje ounadroga.Este
procedimiento sólo es
conveniente cuando
verdaderamenteno se
puedeacudir a la otra
formadeafrontamien-
to: intentar resolver el
problema.Nuestros
niños suelen aprender
en supropia familia
los estilos de coping,

queunas veces sonbuenos yotrasmalos.Creo
queel sistemaeducativodebería colaborar enesta
enseñanza si queremosquenuestrosniños estén
enbuenas condicionesparahacerse cargode sus
propias vidas. Por esta razón, dirijo un interesante
proyecto llamadoTribucan, financiadoporCaja
Navarra, en cercade cuarenta escuelasnavarras, y
algunasdel restodeEspaña. Suobjetivo es enseñar
a los alumnos a tomar iniciativas, a emprender co-
sas, a tomar responsabilidades.Esuna competen-
cia que laUniónEuropeahadecidio fomentar en
todos losniveles educativos.Unode los aspectos
quequeremos fortalecer es el copingdeestosniños
yniñas, su capacidadpara afrontar las situacio-
nes, paranovivir replegándose, paraque sean
valientes, parahacerproyectos y realizarlos, para
que intenten resolver losproblemas ynocojanel
atajode eliminar elmalestar que lesprovocan los
problemas.Y, sobre todo, paraque creanque son
capacesdehacerlo, porqueesa confianzava a ser
fundamental en sus vidas.s
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